



Instituto Aragonés de  
Administración Pública.  
Entrada: 20/5/2025

19 de mayo de 2025

**TERCER EJERCICIO DE LAS PRUEBAS SELECTIVAS  
PARA LA ESTABILIZACIÓN DE EMPLEO  
TEMPORAL, PARA INGRESO EN EL CUERPO DE  
FUNCIONARIOS TÉCNICOS DE LA  
ADMINISTRACIÓN DE LA COMUNIDAD  
AUTÓNOMA DE ARAGÓN, ESCALA TÉCNICA  
FACULTATIVA, TRABAJADORES SOCIALES.  
(CONVOCATORIA 12/12/2022)**



### CASO PRÁCTICO ÚNICO

Alejandro y Jennifer mantienen una relación intermitente desde hace quince años. Fruto de esta unión, tienen tres hijos en común: Antonio, de 13 años; Yaiza, de 6; y Aroa, de 4. Su vínculo comenzó cuando ambos tenían 17 años y estudiaban en el IES Goya de Zaragoza. Desde entonces, su convivencia ha estado marcada por numerosas rupturas y relaciones con terceras personas, lo que ha provocado que los menores hayan pasado aproximadamente la mitad de su vida viviendo únicamente con uno de sus progenitores.

Existen antecedentes de denuncias cruzadas por violencia en la pareja, que fueron finalmente archivadas. Durante una de sus separaciones, cuando Antonio tenía tres años, Jennifer se trasladó a Andalucía con una nueva pareja. De esa relación nació una hija, Lucía.

Seis meses después del nacimiento de Lucía, el Servicio de Protección a la Infancia de la Junta de Andalucía abrió un expediente que concluyó con una declaración de desamparo. La intervención se produjo tras una alerta del hospital, que detectó restos de estupefacientes en el organismo de la menor. El informe elaborado por el Equipo de Diagnóstico señalaba que los progenitores suministraban sustancias a la niña para mantenerla dormida mientras trabajaban en una discoteca.

La Junta intentó inicialmente que los abuelos maternos asumieran el cuidado de la menor. Sin embargo, estos se negaron, alegando no poder hacerse cargo de más responsabilidades y refiriendo que Jennifer presentaba, desde la adolescencia, un historial de abandono escolar, consumo de drogas y conductas disruptivas. Los hermanos de Jennifer, Luis y Lorena, aún eran estudiantes y tampoco estaban en condiciones de asumir la tutela. Finalmente, Lucía fue dada en adopción.

Tras este episodio, Jennifer regresó a Zaragoza y retomó su relación con Alejandro. Posteriormente nacieron Yaiza y, dos años más tarde, Aroa.

Durante otro período de separación, cuando Yaiza contaba con apenas un mes de vida, Alejandro se trasladó a Colombia por un año. Tras su regreso a España, continuó realizando visitas esporádicas a Colombia.

Ambos progenitores han tenido trayectorias laborales inestables, principalmente en los sectores de la hostelería, el ocio nocturno y como trabajadores autónomos. No obstante, mantienen un nivel de vida superior que no se corresponde con sus ingresos declarados.

Los gastos escolares de los menores son asumidos en su totalidad por los abuelos paternos, Félix y Carmen, de 83 y 78 años respectivamente. Ambos fueron profesores universitarios y cuentan con una buena situación económica, pero han manifestado su imposibilidad de hacerse cargo de los niños debido a su avanzada edad. Alejandro es hijo único.

En el marco de una redada en una discoteca, tanto Alejandro como Jennifer fueron detenidos. Alejandro ingresó en prisión, mientras que Jennifer fue puesta en libertad bajo fianza, quedando a la espera de juicio. Quince días después del suceso, Jennifer solicitó voluntariamente ante la Subdirección de Protección a la Infancia y Tutela la guarda temporal de sus hijos.



**PREGUNTAS:**

- 1) Dado que se trata de una familia numerosa, ¿a qué tipo de ayudas podrían tener derecho los progenitores? ¿Qué organismo/s se encarga de su tramitación y gestión? Justifique su respuesta. (0,75 puntos)
- 2) ¿Es legalmente posible establecer una guarda voluntaria para los menores? En caso afirmativo, ¿cuál es la duración máxima permitida por la legislación vigente? ¿Qué procedimiento debe seguirse una vez finalizado el período establecido? Justifique su respuesta. (1,5 puntos)
- 3) ¿Qué medidas de protección considera más adecuadas para garantizar el bienestar de los menores en esta situación? Justifique su elección. ¿Sería viable aplicar algún tipo de medida de acogimiento? En ese caso, especifique cuáles y los motivos que lo respaldan. (2 puntos)

**Antes de que finalice el período de guarda establecido a solicitud de los progenitores, la madre manifiesta que, ante la incertidumbre sobre su situación futura, ha decidido no asumir finalmente el cuidado de los niños.**

- 4) ¿Cuál sería la intervención adecuada desde la Subdirección de Protección a la Infancia y Tutela? ¿Qué profesional o equipo sería responsable del seguimiento de estos menores? Justifique su respuesta. (1 punto)

**Durante su estancia en el Servicio de Protección de Menores, se observa que Antonio presenta algunas conductas disruptivas. Además, una compañera del instituto lo ha señalado como presunto autor de una agresión sexual.**

- 5) ¿Qué normativa resultaría aplicable en este caso? ¿Qué servicios y recursos específicos existen en Aragón para la atención a víctimas de violencia sexual? Justifique su respuesta. (1,5 puntos)
- 6) ¿Existen ayudas económicas destinadas a las víctimas de violencia sexual en Aragón? ¿Y a nivel estatal? En caso afirmativo, ¿cuáles son las cuantías establecidas? Justifique su respuesta. (1 punto)

**Antonio cumplirá 14 años el 19 de mayo de 2025. Tiene a su nombre una cuenta bancaria con un saldo de 30.000 €, procedente de un regalo de sus abuelos al nacer. Además, recibe mensualmente un ingreso de 500 €, al igual que el resto de nietos.**

- 7) A partir de ese momento, y teniendo en cuenta que Antonio es aragonés, ¿qué posibilidades de actuación ofrece el ordenamiento jurídico con respecto a su persona y sus bienes? Justifique su respuesta. (1,5 puntos)

**Un mes después de cumplir los 14 años, Antonio sustrae un teléfono móvil a una compañera del colegio, lo que lleva a los progenitores de la menor a interponer una denuncia por este hecho.**

- 8) ¿Tendría Antonio responsabilidad penal? Una vez abierto expediente de reforma, como trabajador/a social del equipo técnico, ¿Cuáles serían tus funciones? ¿Qué orientación de medida establecerías? ¿Quién tiene la competencia para la imposición de la medida? Justifique dichas respuestas. (2,5 puntos)

**Se detecta que Aroa presenta un retraso en su desarrollo.**

- 9) Ante esta situación, ¿cómo procederías? Justifique su respuesta. (0,75 puntos)



**Los abuelos maternos se presentan en el Servicio de Protección de Menores para entrevistarse, ya que finalmente están dispuestos a hacerse cargo de los niños, debido a que las circunstancias han cambiado. En los últimos años, han pasado mucho más tiempo con sus nietos, incluyendo todos los veranos en el pueblo y la mayoría de los fines de semana.**

- 10) Como trabajador/a social de un Equipo de Diagnóstico, ¿qué opciones plantearías a los abuelos? Justifique su respuesta. (1 punto)

**Félix, el abuelo paterno, sufrió un accidente cerebrovascular en octubre de 2024, por lo que fue hospitalizado en el Hospital San Juan de Dios para recibir rehabilitación, recibiendo el alta en mayo de 2025. A pesar de ello, todavía no puede caminar ni hablar. Félix tiene la pensión máxima de jubilación y es propietario de un piso en Paseo de la Constitución de Zaragoza, cuyo valor catastral es de 350.000 €.**

**Carmen, su esposa, acude al Centro de Atención a la Dependencia (CADE) para solicitar información sobre los grados de dependencia y los recursos y prestaciones correspondientes, en función de su situación socioeconómica.**

- 11) Explique la diferencia entre los distintos grados de dependencia. Con la capacidad económica de su unidad familiar, ¿a qué recursos pueden acceder? ¿A qué prestaciones tienen derecho dentro del sistema de autonomía y dependencia? Calcule igualmente las cuantías según los recursos a los que pueden acceder y justifique las respuestas. (2 puntos)

**Carmen aprovecha la entrevista con el CADE para solicitar información sobre posibles ayudas para adaptar su baño.**

- 12) ¿Tendría derecho a algún tipo de ayuda? ¿Qué organismo lo gestionaría? Justifique su respuesta. (1 punto)

**Por otro lado, Carmen refiere sentir sobrecarga desde que Félix enfermó.**

- 13) ¿A qué centro/institución/entidad podría acudir? ¿De qué programas podría beneficiarse? Justifique su respuesta. (1 punto)

**Durante la estancia en prisión de Alejandro, recibe la visita de Dulce, una mujer de nacionalidad colombiana que conoció durante su estancia en el país. Dulce refiere que tiene una hija de 2 años, llamada Mariana y que es hija de Alejandro, para sorpresa de este. Dulce ha venido con visado de turista y tiene la intención de quedarse a vivir en España.**

- 14) ¿Qué opciones tendrían Dulce y Mariana para regularizar su situación en España? Justifique su respuesta. (1 punto)

**Jennifer ha continuado trabajando en una discoteca por las noches, cotizando 15 horas semanales y viviendo en el piso de alquiler que compartía con Alejandro y sus hijos.**

- 15) ¿Tendría derecho Jennifer a algún tipo de ayuda? En su caso, ¿cuáles serían? ¿Qué organismo/s se encargaría de su tramitación y gestión? Justifique su respuesta. (1,5 puntos)